

Parliamentary Conference on Interfaith Dialogue: Working together for our common future

Palais des Congrès, Marrakesh, Morocco 13–15 June 2023



The Parliament

Discours prononcé par M. Ildephonse Niyokindi, Chargé de la consolidation de la paix mondiale TEARFUND (Royaume Uni)

Cérémonie inaugurale de la Conférence parlementaire sur le dialogue interconfessionnel

Sa majesté le Roi Mohammed VI, Chers honorables parlementaires venus de différents coins du monde, Chers leaders et représentants d' organisations de la société civile

Bonjour,

C'est un grand honneur pour moi de me tenir devant vous pour porter haut la voix des jeunes sur ce sujet qui préoccupe les communautés, les nations et le monde entier; le dialogue interconfessionnel.

Je m'appelle Ildephonse Niyokindi, je viens du Burundi, et je travaille dans l'équipe de consolidation de la paix chez Tearfund, une organisation internationale qui œuvre dans la consolidation de la paix et le développement des communautés. Mon intervention portera sur mon expérience avec différentes communautés au Burundi, en RDC, au Tchad et au Burkina Faso. Saviez-vous que les conflits interreligieux emportent ... de personnes par an?

Avant de continuer avec ma présentation, permettez-moi de vous raconter brièvement ma propre histoire. Ma mère a été tuée lorsque j'avais 3 ans à cause des crises qu'a traversé mon pays. Et ce n'est que l'année passée, après presque une trentaine d'années que je suis parvenu à voir sa photo. Oui, vous avez bien entendu, rien que la photo.

Vous comprenez peut-être le vide que cela a créé dans ma vie, malheureusement je ne suis pas le seul à avoir vécu une telle tragédie. Je suis né dans un pays qui a connu une série de violences - voire des guerres civiles. Les traumatismes n'ont pas permis aux gens de collaborer pour un avenir commun plutôt certains ont été surpassés par les fantasmes de vengeance. Animé par ce sentiment de manque de l'être qui m'était le plus cher et convaincu que le bien finit toujours par vaincre le mal, je me suis engagé comme un artisan de paix. J'ai toujours rêvé de voir un monde où règne la tolérance, l'harmonie, la vraie paix - la paix positive et priais pour pouvoir apporter ma contribution à l'édification des communautés. Appuyer les différents groupes confessionnels, tribus, ethnies, à promouvoir le dialogue pour résoudre leurs différends pacifiquement et ainsi considérer la diversité comme richesse a été toujours ma motivation.

Cette mission semble noble. Toutefois elle présente toujours des défis qu'il convient de relever pour la meilleure promotion de la paix et l'inclusion voire l'état de droit:

Bien que certaines confessions religieuses présentent des points communs, elles ont toujours des différences, ce qui créent des divergences, de la jalousie et de la méfiance au sein des communautés. Parfois, ces disputes résultent de la division et engendrent des conflits pouvant aller jusqu'à déclencher une guerre froide au sein des membres des églises ou entre les différentes confessions religieuses, d'où la nécessité d'organiser les dialogues interconfessionnels. Les dialogues interconfessionnels adoucies les conflits et favorisent la paix et la coexistence.

La déconnexion et le manque de collaboration entre leaders religieux et leaders politiques conduisent aux suspicions, méfiance et fausses accusations ce qui engendrent des violence - et si on prônait un environnement inclusif comme celui qu'on a ici ?

Cela étant, nous reconnaissons que les leaders politiques sont élus par la population, membre des églises locales. Les leaders religieux ont une influence considérable dans les communautés et sont toujours respectés. Les leaders religieux, maîtrisant la parole de Dieu qui est la vérité et qui détermine les conduites à



Parliamentary Conference on Interfaith Dialogue: Working together for our common future

Palais des Congrès, Marrakesh, Morocco 13–15 June 2023



Kingdom of Morocco

The Parliament

tenir dans l'exercice des tâches des leaders politiques, les leaders religieux sont mieux placés pour porter des jugements justes et prodiguer des conseils constructifs aux leaders politiques. L'isolement les uns des autres et le désintéressement des leaders religieux aux affaires politiques et aux leaders politiques encouragent ces derniers de continuer à agir selon leur gré, en oubliant leur redevabilité vis-à-vis de la population qui les ont élus. Le dialogue entre les leaders religieux et les leaders politiques permet aux leaders religieux de comprendre la politique, de poser certaines questions et c'est une opportunité pour eux de présenter leurs points de vue et prodiguer des conseils utiles pour l'amélioration de la façon dont les leaders politiques agissent.

Profitant de cette opportunité, j'aimerais interpeller tout leaders religieux et politiques de:

- Promouvoir un espace sûr pour être vulnérable: Le dialogue interreligieux encourage les gens à venir tels qu'ils sont, avec tous leurs défauts, et à travailler sur leurs ombres et leurs schémas qu'ils ont utilisés, hérités et tirés de leurs pratiques religieuses
- Veuillez vous assurer que vous travaillez avec des réseaux de personnes capables de faciliter l'espace dans leurs circonscriptions pour trouver des solutions aux problèmes de conflit (y compris les problèmes d'identité religieuse) et faites preuve d'une écoute profonde. Cela vous aidera à proposer et à élaborer des politiques durables et ayant un impact réel au sein du Parlement.
- Sachez que vous possédez une influence qui va loin de votre capacité et veuillez utiliser ce pouvoir positivement. Travailler toujours en harmonie et ainsi continuer à inspirer positivement les communautés
- Sachez que la population surtout les jeunes attendent de vous la création d'un environnement paisible à travers la stabilité politique et la sécurité. Veuillez garantir la protection de la population et veuillez en la distribution équitable des ressources du pays
- La moitié de la population mondiale a moins de 30 ans, mais elle n'a que peu de poids dans les décisions qui façonnent son avenir. Il est temps que les jeunes soient vus et entendus dans les sphères de prise de décision. Le public fait confiance aux jeunes pour participer à la prise de décision, mais ils restent massivement sous-représentés dans la vie publique de différents pays
- Mieux vaut prévenir que guérir, pour promouvoir les valeurs positives et élever une génération paisible veuillez intégrer l'éducation à la paix dans les écoles de base
- S'il n'y a pas de dialogue interconfessionnel et, plus important encore, d'amitiés interconfessionnelles dès l'enfance, les gens peuvent facilement se laisser emporter par des discours de haine qui décrivent les personnes d'autres groupes confessionnels comme "l'ennemi" ou "l'autre" (narratifs "nous contre eux"). Les politiciens et autres responsables politiques devraient donc s'efforcer de veiller à ce que les gens aient la possibilité de fréquenter les mêmes écoles, les mêmes lieux de travail et les mêmes espaces publics, où les différents groupes confessionnels peuvent facilement se mélanger et travailler ensemble. Par ailleurs, l'une des principales recommandations du plan d'action de Rabat, signé au Maroc en 2012, est d'encourager un discours plus positif dans les médias et sur d'autres plateformes pour combattre les discours de haine.

Pour clore, comme la règle d'or nous rappelle 'Ne faites pas aux autres ce que tu ne voudrais pas qu'on te fasse'et moi, convaincu que, vous tous, hommes politiques et religieux aimeraient vivre dans un havre de paix, ma question suivante est adressée à chacun de nous "Faites-vous votre part pour nous préparer un monde meilleur pour tous ?"

Merci